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RESPUESTA 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 
 
LA SIGUIENTE GUERRA 
Ante la situación de violencia extrema que se vive en México y que se encuentra fuera de 
control, las autoridades de Estados Unidos están dispuestos a actuar y hacer el trabajo 
que el gobierno del presidente López Obrador no está haciendo; no está combatiendo 
eficazmente a los cárteles ni a los grupos criminales y no está deteniendo la fabricación y 
el tráfico ilegal de fentanilo hacia los Estados Unidos. 
Lo que está pasando en México a ellos los afecta directamente de ahí el reclamo de que 
México no está haciendo lo suficiente para combatir estos flagelos. Los motivos que 
aducen instituciones como la DEA, el Departamento de Estado, el FBI y la CIA son tan 
diversos y van desde la incapacidad gubernamental hasta por aplicación de políticas 
inadecuadas como “abrazos y no balazos” y hasta por complicidad. 
Por ello 21 Fiscales de Justicia, el propio Fiscal General de los Estados Unidos y 
legisladores republicanos han insistido al presidente Joe Biden que designe a los Cárteles 
mexicanos como grupos terroristas para que puedan ser combatidos de forma unilateral y 
a través de sus fuerzas de élite. 
La Casa Blanca, que había mantenido silencio sobre tema, consciente de las 
repercusiones que esa acción traería a las relaciones bilaterales con México, al conocer 
que el pasado viernes en Matamoros, Tamaulipas, un grupo armado secuestró a punta de 
pistola a cuatro ciudadanos estadunidenses que habían cruzado la frontera para comprar 
medicamentos, convocó a reunió con el presidente Biden a todo el equipo de seguridad 
nacional. 
Uno de los temas fue la crisis de los rehenes estadunidenses a la que calificaron de 
inaceptable y el otro, analizar la iniciativa remitida al Comité de Asuntos Exteriores del 
Congreso estadounidense que autorizaría a las Fuerzas Armadas de Estados Unidos 
actuar contra “los responsables de traficar fentanilo” o cualquier sustancia relacionada con 
esa droga a suelo estadounidense. 
La Resolución 18 fue presentada por el representante Dan Crenshaw, en nombre también 
de Mike Waltz, ambos republicanos, el pasado 12 de enero, pero cobró atención este 
domingo, en medio del debate sobre la posibilidad de designar terroristas a los cárteles. 
La Denominada “Resolución sobre la Autorización del Uso de la Fuerza Militar para 
Combatir, Atacar, Resistir, Apuntar, Eliminar y Limitar la Influencia”, autorizaría al gobierno 
de Estados Unidos a recurrir a las fuerzas armadas a actuar “contra los responsables de 
traficar fentanilo o una sustancia relacionada con el fentanilo a su país” y también contra 
quienes lleven “a cabo otras actividades relacionadas que causen desestabilización 
regional en el Hemisferio Occidental”. 
 
 
 
 



 
 
La iniciativa nombra específicamente a varios cárteles contra los que apuntaría por estar 
relacionados con el tráfico de fentanilo y son: el Cártel de Sinaloa, Jalisco Nueva 
Generación, del Golfo, Los Zetas, del Noreste, de Juárez, de Tijuana, de los Beltrán Leyva 
y de la Familia Michoacana. 
Los cárteles mencionados son los que serán considerados como “organizaciones 
extranjeras” que cumplen los criterios para autorizar el uso de la acción de las fuerzas 
militares estadounidenses. 
Señala además que el Cártel de Sinaloa, así como Los Zetas, “participan constantemente 
en actos de violencia entre ellos y contra otros cárteles, creando inestabilidad a escasos 
kilómetros de la frontera de Estados Unidos”. 
Recuerda que, en 2015, “el Cártel de Sinaloa derribó un helicóptero militar mexicano con 
un arma de alto poder”, así como el fallido operativo para detener en 2019 a Ovidio 
Guzmán, hijo de Joaquín Guzmán Loera, alias “El Chapo”, que terminó en la liberación de 
Ovidio ante los ataques que lanzó el Cártel de Sinaloa en Culiacán y sus alrededores. 
También citó otros casos, como cuando “en 2022, una batalla entre cárteles a lo largo de 
la frontera entre México y Estados Unidos provocó el cierre de dos puertos de entrada” y 
cuando, el mismo año, “un ataque con granadas contra el consulado de Estados Unidos 
en Nuevo Laredo, México, obligó a los empleados a refugiarse en el lugar”. 
Por lo anterior, la iniciativa autorizaría al presidente de Estados Unidos a utilizar toda la 
fuerza necesaria y apropiada contra aquellas naciones extranjeras, organizaciones 
extranjeras o personas extranjeras afiliadas a organizaciones extranjeras dentro o fuera 
de su país, que el Presidente determine. 
Cabe señalar que esta iniciativa no ha sido sometida a debate en el Comité de Asuntos 
Exteriores. En caso de ser votada y aprobada, la decisión quedaría en manos del 
presidente Joe Biden, quien puede firmarla o vetarla. 
Todo esto podría evitarse si en México el gobierno morenista de López Obrador hiciera el 
trabajo que constitucionalmente le corresponde, pero prefiere voltear hacia otro lado, 
buscar temas distractores como el caso García Luna y contestar a los reclamos 
estadunidenses, cada vez más frecuentes, con la verborrea que sólo él y sus secuaces 
creen. 
La crisis en la 4T está por estallar, sino, al tiempo. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/143550-la-siguiente-guerra.html 
 
 
QUADRATIN 
SANTIAGO Y EL RUFO  
 
 “BUKELE VS AMLO” 
 El Presidente de El Salvador, Nayib Bukele ha concentrado el poder de manera tal que 
tiene garantizada la reelección; AMLO también ha intentado concentrar el poder, pero no 
tiene garantizada ni la sucesión, su candidata nomás no prende. R- Guau, mi Santias, 
creo que estás revolviendo jitomates con cebollas al comparar a Bukele con Andrés 
Manuel. S- Pué que sí, pué que no, mi Rufo; me explico narrando algunas similitudes: 
Bukele es un candidato anti sistémico que enfrentó a los poderes fácticos representados 
por la oligarquía, el crimen organizado y los partidos ARENA (derecha) y el FMLN 
(izquierda); AMLO también fue un candidato anti sistémico que enfrentó a los poderes 
fácticos representados por el PRI (centroderecha), el PAN (derecha) y a la oligarquía 
mexicana.  

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-s/143550-la-siguiente-guerra.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-s/143550-la-siguiente-guerra.html


 
 
Ambos lucharon contra las estructuras electorales que dominaban los procesos 
electorales mediante el apoyo ilegal de gobiernos estatales y municipales (salvo honrosas 
excepciones), programas sociales y los apoyos de grupos de poder; procesos 
administrados por instituciones electorales formadas por funcionarios resultado de 
repartición de cuotas entre los partidos dominantes. Además, ambos ganan las elecciones 
con mayorías suficientes que limitan la manipulación, la trampa o las impugnaciones, con 
lo que obtienen una legitimidad nunca antes vista y el apoyo popular mayoritario.             
Al asumir el poder, ambos se encuentran en desventaja respecto a las posibilidades de 
incidir en el marco legislativo y judicial, Bukele al tener una mayoría opositora en el 
Congreso, AMLO, aunque cuenta con una mayoría legislativa, producto del hartazgo 
nacional ante los malos resultados de los gobiernos anteriores, se encuentra con un 
marco jurídico y con instituciones cooptadas por funcionarios heredados de los gobiernos 
anteriores, incluidos jueces y magistrados del poder judicial, algunos eficaces y honestos, 
otros no; pero que de alguna manera representan un obstáculo a sus intenciones de 
reforma. R- Auuu, los estás haciendo aparecer como víctimas del pasado político e 
institucional, mi Santias; ¿acaso ya te lavaron el cerebro en La Mañanera o eres fan de la 
4aT? S- Para nada mi Rufo, pero déjame continuar porque son de llamar la atención 
algunas otras coincidencias, por ejemplo, ambos tienen una visión nacionalista que choca 
y rechaza el injerencismo de los gringos y su interés en manipular a naciones soberanas y 
ambos, cuando menos en el discurso, están en contra del neoliberalismo y la acumulación 
de riquezas en manos de pocos mientras muchos empobrecen. R- Grrr, ¿por qué aclaras 
que cuando menos en el discurso, mi Santias? S- Porque, en mi opinión, AMLO ha 
tomado muchas decisiones equivocadas que lesionan el patrimonio nacional y como 
consecuencia absorben o desperdician recursos que ayudarían a mitigar la pobreza, te 
doy algunos ejemplos: 1.- La Cancelación del aeropuerto que nos costó cientos de 
millones de dólares, tirados a la basura. 2.- La asignación de obra pública a las Fuerzas 
Armadas, que corrompe a nuestro ejército y lo desvía de sus tareas constitucionales, pero 
también, genera falta de transparencia que conlleva la elevación de costos, y 3.- Ni que 
decir de las obras insignia del sexenio, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, obras 
que en lo personal me parecen acertadas, pero mal implementadas y peor, administradas 
por gente incapaz o abiertamente corrupta que eleva los costos, baja la calidad y alarga 
los tiempos; lo que las convierte en obras faraónicas y elefantes blancos con un alto costo 
que afecta el presupuesto nacional en perjuicio, repito, de los más pobres. R- ¿Y Bukele 
no ha cometido los mismos despropósitos? S- No que yo sepa mi Rufo, pero déjame 
abordar ahora algunas de las no coincidencias o diferencias: 1.- En mi opinión, AMLO 
miente compulsivamente y en mi escala de valores, ello lo invalida, es decir, no le creo 
nada. Bukele, por su lado ha cumplido lo que promete, tiene la confianza de su pueblo y 
una aprobación de más del 90%, lo que lo convierte en el Presidente más querido del 
planeta; a pesar de los gringos que buscan desprestigiarlo. 2.- Bukele ha defendido 
abiertamente la soberanía y la libre determinación de El Salvador ante todo el mundo. 
AMLO se enfrenta a Biden (a veces), pero se puso de tapete ante Trump. 3.- Bukele 
enfrentó con todo al crimen organizado convirtiendo a El Salvador, de ser el país más 
peligroso del planeta a ser el más seguro (al día de hoy tiene aprox. 65,000 criminales en 
prisión). AMLO implementó una política inmoral de abrazos y de protección y respeto para 
los criminales en detrimento de la seguridad de los mexicanos, además tiene como Fiscal 
General a un anciano manipulador y en mi opinión, corrupto, muy corrupto. R- Auuu, no 
sé qué decir, mi Santias.  
 
 



 
 
S- No digas nada mi Rufo, cierro el presente artículo señalando que mi percepción es que 
la gente de El Salvador se siente segura y tranquila con un futuro esperanzador; en tanto 
yo, como ciudadano mexicano me siento inseguro hasta cuando salgo a la calle o viajo 
por carretera (de noche evito salir);… además de vivir en el día con día un deterioro en mi 
calidad de vida debido a la pérdida del poder adquisitivo del peso, es decir, vivo con 
angustia el efecto de malas políticas económicas que me afectan y afectan a mi familia… 
R- Auuu, visto así, se entiende el por qué, con el voto ciudadano mayoritario, Bukele tiene 
en la bolsa la reelección, en tanto muchos mexicanos están esperando que AMLO se 
vaya a descansar a su rancho: La Chingada. S- Quizás esa sería la expectativa 
ciudadana mayoritaria, perro, si fuera el caso que la “oposición”, cualquier cosa que esto 
signifique, presentara un candidato como Bukele, porque los que hoy están en la palestra: 
Creel, Murat, Lilly, Alito, Silvano, Moreira, Anaya, De la Madrid, Quadri y demás 
reciclados, auguran un resultado similar al del 2018… ¡Así de sencillo! Un saludo, una 
reflexión. Santiago Heyser Beltrán Escritor y soñador COMPARTIR FACEBOOK 
TWITTER WHATSAPP Esto Es Lo Que Pasa Si Te Tomas Un Plátano Hervido Todas Las 
Noch "Destruye" la grasa del vientre en 12 días. Nutricionistas: ¡10 kg en 21 días a 
cualquier edad! ¡Una forma fácil de combatir la grasa del vientre y los muslos! 
ETIQUETAS EL RUFO SANTIAGO Artículo Anterior Nuevo líder de la CNTE inicia mesas 
de trabajo con la SEE Artículo siguiente Hallan muertos a 2 de los 4 estadounidenses 
secuestrados en Tamaulipas TE PODRIA INTERESAR Diario legislativo 7 Marzo 2023, 
15:28 Para contar 7 Marzo 2023, 10:22 Indicador político 7 Marzo 2023, 8:00 
Responsabilidad y prudencia 7 Marzo 2023, 7:45 QUIÉNES SOMOS AVISO DE 
PRIVACIDAD ¿QUIERES ANUNCIARTE EN QUADRATÍN? Cambiar de estado 
MICHOACÁN DISEÑO WEB Y DESARROLLO WEB 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/santiago-y-el-rufo-37/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 
 INE: disputa por el poder 4.- La verdadera historia del IFE La vigilancia de los procesos 
electorales en México fue siempre, en la época moderna posrevolucionaria, uno de los 
dolores de cabeza de las autoridades: la reforma electoral del presidente Ávila Camacho 
de 1946 creó la Comisión Federal de Vigilancia Electoral, en 1951 se transformó en 
Comisión Federal Electoral, en 1990 el presidente Salinas hizo el 
cambio gatopardiano para que las cosas siguieran igual e inventó el IFE y en 1996 Zedillo 
lo transformó en INE con el control a trasmano del Gobierno. En sus 33 años de vida, el 
órgano electoral nunca ha estado fuera del control directo del Gobierno y del Estado 
priista-panista. Hasta 1996 el gobierno federal mantenía el control directo del órgano 
electoral que realizaba votaciones y contaba sufragios y de 1996 a la fecha se creó el 
Consejo Electoral con funcionarios propuestos por el gobierno y designados por el 
Congreso priista-panista y todos sus consejeros presidentes fueron producto de una 
decisión presidencialista en sus dos formas: ejecutivos salidos del PRI o ejecutivos 
salidos del PAN pactando con el PRI. El primer consejero presidente que asumió una 
autonomía relativa en el IFE fue José Woldenberg, un militante de la izquierda 
universitaria socialista-priista, miembro del grupo intelectual orgánico del salinismo que 
era la revista Nexos.  
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/santiago-y-el-rufo-37/


 
 
Las dos primeras camadas de consejeros electorales fueron seleccionadas por Salinas de 
Gortari y Zedillo a partir del hecho irrefutable de que se creaba un mecanismo 
de intermediación priista para impedir la construcción de un verdadero organismo 
electoral autónomo e independiente del sistema/régimen que controlaba el PRI. El 
IFE no fue el arquitecto de la alternancia del 2000; la posibilidad de la victoria del PAN 
fue decisión política del presidente Zedillo por intervención del Gobierno de Bill Clinton 
para pugnar por una alternancia hacia el conservadurismo panista; en este contexto, 
Zedillo no ordenó ni permitió el fraude electoral del PRI y desde el principio frenó todas las 
posibilidades políticas del candidato priista Francisco Labastida Ochoa; la diferencia de 
más de 6 puntos porcentuales en las elecciones garantizó la alternancia. El 
IFE pudo asumir su condición real de organismo autónomo con el gobierno de alternancia 
de Fox, pero el panismo foxista pactó con el priismo de Elba Esther Gordillo la 
designación del académico Luis Carlos Ugalde como consejero presidente del PRI 
para contener la candidatura perredista de Andrés Manuel López Obrador. El papel del 
IFE a favor del PAN en las presidenciales del 2006 quedó marcado por la pasividad del 
organismo electoral en el uso de mecanismos autoritarios e ilegales para tratar de 
contener la candidatura del tabasqueño, comenzando con la permisividad para 
el desafuero de López Obrador como jefe de gobierno y su encarcelamiento para 
disminuirle condiciones de elegibilidad. El papel del IFE de Ugalde-Fox-Gordillo derivó en 
la destitución del consejero presidente, aunque la nueva directiva electoral, bajo la 
dirección de un funcionario de origen perredista ya en modo priista-panista, volvió 
a facilitar el uso de mecanismos ilegales por parte del PRI para empujar la victoria del 
candidato Enrique Peña Nieto. El IFE entró en su segunda cirugía mayor en el contexto 
del Pacto por México, un acuerdo elitista del PRI y el PAN y la complicidad ya del PRD en 
manos de Los Chuchos, lo que aceleró la separación de López Obrador de ese partido y 
la fundación de Morena. La reforma electoral del Pacto por México fue correlativa a las 
reformas estructurales de segunda generación que impulsaron Peña y la oposición para 
relanzar el modelo económico neoliberal de Salinas de Gortari, amarrando de nueva 
cuenta la complicidad PRI-PAN para designar al académico Lorenzo Córdova Vianello 
como consejero presidente, aprovechando su pertenencia al grupo de Woldenberg 
que controlaba como cacicazgo a la burocracia electoral. La reforma electoral –en modo 
de Plan A y B– de López Obrador ha buscado la depuración de los tres orígenes 
perversos del organismo responsable de las elecciones: el grupo intelectual controlado 
por Salinas de Gortari, la conversión del INE en un partido político aliado a la oposición 
PRIANREDE y al bloque conservador de Coparmex-Claudio X. González y la intentona de 
Córdoba Vianello de usar el Instituto para acotar la candidatura presidencial de Morena 
con la amenaza de anulación de registro como ocurrió en Guerrero y Michoacán. Pase lo 
que pase con la impugnación judicial del Plan B, El INE ya no será el mismo que diseñó 
Salinas de Gortari en 1990 para subordinarlo al PRI y a la coalición anti PRD de 1990 y 
anti Morena en la actualidad. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-240/ 
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METAPOLITICA 
ESLABÓN DEMOCRÁTICO  
JUAN ADOLFO MONTIEL HERNÁNDEZ 
 
El 8M 

El 8 de marzo es una fecha significativa en el mundo porque fue en 1975 cuando la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) propuso esta fecha para reconocer la lucha 
de la mujer a lo largo de la historia por su igualdad dentro de los espacios públicos y 
privados. 

No es una fecha de celebración o conmemoración, es una fecha para reflexionar y 
analizar aquello que hace falta para lograr reducir la brecha de desigualdad de 
oportunidades entre el hombre y la mujer. Lo anterior, derivado de que históricamente se 
ha relegado a la mujer en diferentes actividades al grado de invisibilizarse. 

Por ejemplo, en México tenemos a la primera mujer ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación en 1959 pero hasta ahora 2023, es la primera ocasión que la 
Suprema Corte es presidida por una mujer, dicho cargo se selecciona entte sus 
integrantes. Otro ejemplo de los espacios para la mujer, en 1981 se dio el nombramiento 
de una primera secretaria de Estado dentro del Poder Ejecutivo federal y hasta ahora es 
cuando se tiene una presencia paritaria en relación con todos los cargos en cuestión. 

Lo mismo ocurre en el Congreso de la Unión, donde la presencia de la mujer se había 
relegado y es hasta nuestros días que se da una presencia paritaria en las dos cámaras 
de Senadores y de Diputados del Congreso de la Unión; sin embargo,  aún siguen 
teniendo los cargos relevantes e importantes los hombres. 

Los ejemplos anteriores, establecen como la mujer había sido relegada de estos cargos y 
de las estadísticas, así como en general por la mentalidad de la sociedad donde se 
prioriza al hombre en estos puestos. 

Es por ello que el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, debe ser la fecha para 
recordar y aquellos que consideramos se debe de respaldar la lucha de la mujer con sus 
demandas que exigen en nuestros tiempos. 

https://metapolitica.news/2023/03/07/eslabon-democratico-el-8m/ 
 
AHUIZOTE 
ALCALDES Y GOBERNADORES 
GUSTAVO RENTERÍA 
 
SEGUNDA FUERZA POLÍTICA  

El mayor número de personas que ha salido a manifestarse a las calles, en distintas 
ciudades del país, y los que lo hacen a través de redes sociales, tienen un común 
denominador: saben -y no están equivocados- que la única posibilidad para ganarle a la 
4T en 2024 es uniendo a las oposiciones. 

 



 

Que si el INE no se toca, que mi voto tampoco, pero en el fondo fueron las 
concentraciones un grito desesperado para que los líderes partidistas se pongan de 
acuerdo: dejen los egos, los intereses particulares para hacer un gran bloque antiAMLO, 
para poder así luchar distrito por distrito, municipio por municipio y estado por estado. 

Que en la boleta solo existan dos opciones: nos quedamos con el lopezobradorismo o le 
decimos adiós. Esa es su lucha, esa es en el fondo la exigencia. 

Sin duda los ciudadanos han rebasado a los partidos, y no se diga a sus dirigentes. Alito 
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano simplemente no han estado a la altura de la 
historia. En particular los comandantes del PRI y PAN dan mucha pena y hasta lástima. 

Pero con el anuncio de ayer las esperanzas de ese grupo se alejan. Argumentan los 
naranjas que el PRI y Morena ya pactaron los resultados: la Cuarta Transformación se 
quedará con el Estado de México y el PRI, con el estado de los Moreira. 

Y por si fuera poco, el senador Juan Zepeda, dijo que en lugar de desgastarse en la 
contienda del 4 de junio, mejor ya se concentran en el 2024. Irán solos pues. Ya sea con 
Luis Donaldo Colosio (alcalde de Monterrey) o con Samuel García (gobernador de Nuevo 
León), pero solitos. 

No se mezclarán con Va por México, porque política, aritmética y socialmente no les 
conviene. Dante Delgado puede ser acusado de lo que deseen, pero no de tarado. 

El movimiento naranjada, el movimiento ciudadano del veracruzano sabe que solos tienen 
mucho más posibilidades. No ganarán la Presidencia de la República, pero competirán 
con más fuerza en las gubernaturas de Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, 
Tabasco, Veracruz, Yucatán y Ciudad de México. 

Mientras el bloque PRI-PAN-PRD podría presentar candidatos comunes, MC irá solo para 
las 128 senadurías, 500 diputaciones federales, 31 congresos locales, 1580 
ayuntamientos, 16 alcaldías y 24 juntas municipales. 

Es decir, quienes se sientan excluidos y olvidados en Va Por México, encontrarán en 
Movimiento Ciudadano opción para participar y hasta ganar. Que a nadie le sorprenda 
que ex perredistas, ex panistas y ex priístas encuentren cabida con el videoclip de Yuawi, 
y hasta bailen su remix. 

Así es: Movimiento Ciudadano podría convertirse en la segunda fuerza política, y 
desplazar al desfigurado, dividido, endeble, blando, desnutrido, exánime, debilitado, 
desfallecido y pusilánime Va por México. 

Con Valor y Con Verdad.-De confirmarse el pronóstico de Dante, el PRI se quedaría con 
Durango y Coahuila. Esteban Villegas y Manolo Jiménez solitos contra el mundo. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/31/segunda-fuerza-politica-columna-politica-
alcaldes-y-gobernadores/ 
 
 
 
 

http://www.ahuizote.com/2023/03/31/segunda-fuerza-politica-columna-politica-alcaldes-y-gobernadores/
http://www.ahuizote.com/2023/03/31/segunda-fuerza-politica-columna-politica-alcaldes-y-gobernadores/


 
 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
COBAEM Y SEE EN BUSCA DE UN SANEAMIENTO FINANCIERO  

En algunas áreas sustantivas del sector educativo michoacano se realizan acciones 
dirigidas a sanear las finanzas o a transparentar la nómina salarial. 

 

Dos ejemplos de ello se ubican en el Colegio de Bachilleres y en La Secretaría de 
Educación en el Estado. 

En el primero, y a poco más de dos meses de haber asumido la dirección general de ese 
subsistema educativo, el ingeniero David Alfaro Garcés avanza en la reingeniería 
financiera de la institución. Ésta consiste fundamentalmente en mejorar a la gran mayoría 
de trabajadores con mejores salarios. 

Además de realizar los ajustes para acotar los privilegios y altísimas remuneraciones que, 
desde hace tiempo, tiene un grupo enquistado en el Cobaem. 

Hay que recordar que en este subsistema educativo persiste un Contrato Colectivo de 
Trabajo que contiene 37 prestaciones no reconocidas por la Federación y que están 
causando serios problemas financieros al Colegio. 

Pero las negociaciones para resolver esa problemática han iniciado entre las autoridades 
educativas y las expresiones sindicales. Y en este mismo sentido, el director David Alfaro 
dejó en claro que la reingeniería financiera se ceñirá al imperio de la ley. 

Sin duda, el Cobaem ha entrado a un punto sin retorno: O los tres sindicatos aceptan la 
propuesta gubernamental del reordenamiento o la extinción del subsistema educativo se 
comenzaría a visualizar. 

Por lo pronto, David Alfaro muestra oficio, experiencia y resultados. 

En la otra trinchera, la Secretaría de Educación en el Estado, se trabaja en el objetivo de 
lograr que la totalidad de trabajadores -docentes y administrativos- perciba su salario vía 
tarjetas electrónicas o bancarias. 

Así, hoy, de los 71 mil 714 trabajadores adscritos a esa dependencia estatal, 69 mil 443 
ya recibieron tarjeta para el pago de nómina, lo que representa un avance histórico del 
96.47 por ciento. 

El gobernador Alfredo Ramírez y la secretaria Gabriel Molina destacaron que se ha 
logrado recuperar la confianza del sector al transitar del cobro por cheques a tarjeta 
bancarizada, y con ello se fortalece el sistema estatal al reordenar y transparentar el pago 
puntal sin intermediarios. 

Solo restan 2 mil 271 trabajadores que siguen cobrando a través de cheque, y se espera 
que para la siguiente quincena quede completado el proceso de tarjetización. 



 

 

Con la nómina electrónica se estaría evitando que las dirigencias sindicales intervengan, 
con interés monetario alguno, en el proceso de cobro de los trabajadores. 

Coincidentemente, dos servidores públicos iniciaron este proceso que hoy ofrece 
resultados óptimos: Yarabí Avila y David Alfaro, cuando ambos fungían como secretario y 
subsecretario de Educación, respectivamente-; ambos, hoy desempeñan otras funciones. 

Sin duda, ambas áreas gubernamentales –Cobaem y SEE- advierten nuevos escenarios 
que se enfilan a hacer de estas instituciones más transparentes y sanas financieramente 
hablando. 

Al tiempo. 

EL RETO en Michoacán continúa siendo la formalidad, expresó el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla, al destacar el incremento en la tasa de ocupación que presentó la 
entidad, en enero, que alcanzó el 98.7 por ciento del total de la Población 
Económicamente Activa (PEA), de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Ese incremento de la PEA ocupada debe continuar encaminándose de 
lo informal al ámbito formal, en beneficio de las y los trabajadores mediante el respeto a 
sus derechos laborales y cumplir de esa forma con un pendiente en justicia social, pero 
también como una vía para lograr mayor recaudación. Lo anterior lo expresó el 
mandatario estatal, luego de que la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) 
del organismo federal, correspondiente al primer mes de 2023, reportó el incremento en 
Michoacán respecto al mismo periodo de 2022, cuando la tasa de ocupación fue de 98.2 
por ciento de la PEA. Acompañado por el secretario de Desarrollo Económico, Claudio 
Méndez Fernández, Ramírez Bedolla recordó que en ese esfuerzo por avanzar en la 
formalización de empleos el Gobierno del Estado integró recientemente el Comité de 
Seguimiento para la Formalización Laboral de la Agroindustria de la Exportación, entre 
otras acciones encaminadas a atender esa acción de justicia social….LA DIPUTADA 
Eréndira Isauro Hernández, vicepresidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, 
expresó que, en materia de perspectiva y violencia de género, de nada sirve legislar si no 
se vigila su aplicación. Por ello, instó a los diferentes niveles de gobierno y a los 
organismos institucionales así como a la sociedad civil, a que de manera coordinada 
trabajen en favor de los derechos de las mujeres. Al asistir al Conversatorio “Mujeres en la 
Vida Pública del Estado”, convocado por la Organización estudiantil FNUD de la Facultad 
de Derecho y Ciencias sociales de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH), la legisladora reconoció que el avance de la participación de las mujeres en la 
vida política en nuestro país ha sido bueno. Sin embargo, dijo, “aún nos hace falta seguir 
luchando y ganando terreno como mujeres, tanto en espacios públicos como de 
representación política”….JUZGAR con perspectiva de género implica nuevos procesos 
formativos; también implica una visión más amplia sobre la norma, de un carácter 
universal; pero, sobre todo, implica ejercer un modelo de justicia integral, sostuvieron tres 
abogadas especialistas en materia jurisdiccional durante el Conversatorio “Juzgar con 
perspectiva de género” que se llevó a cabo en formato virtual, como parte de la Semana 
Conmemorativa por el Día Internacional de la Mujer que organiza el Comité de Igualdad 
de Género del Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán (TJAM), y en cuya mesa  

 



 

participaron la magistrada en retiro del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de 
México (TJAEM), María Teresa Hernández Suárez; la directora de la Casa de la Cultura 
Jurídica de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en Morelia, Estrella del 
Rocío López Maciel; así como la magistrada Lizett Puebla Solórzano, presidenta del 
Comité de Género y titular de la Segunda Sala del TJAM….”SEREMOS un solo equipo 
con lo mejor de cada una de las universidades”, afirmó la rectora de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, al inaugurar 
con titulares de instituciones educativas y representantes del Gobierno del Estado, la 
Universiada Nacional 2023, en su etapa estatal. Con la presencia de las selecciones que 
representarán a cada una de las 12 universidades que participan, la rectora indicó que la 
UMSNH abre sus puertas con mucho ánimo y entusiasmo para iniciar esta gran justa 
deportiva, y señaló que de este encuentro saldrán quienes representarán a Michoacán en 
la competencia regional y el objetivo es lograr que nuevamente se llegue a la nacional. 
Acompañada de la presidenta honoraria del Sistema DIF estatal, Grisel Tello Pimentel, 
quien arribó con la representación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, destacó que 
la entidad es un semillero de deportistas, y la muestra la dan los representantes que 
participan en esta convocatoria que hace el Consejo Nacional del Deporte de la 
Educación (CONDDE)…. EL COMITE de Síndicas y Síndicos del Estado de Michoacán, 
rindió protesta con un total de 64 municipios de manera presencial, siendo Morelia la sede 
receptora, encabezada por Susan Melissa Vásquez Pérez, para posteriormente, instalar 
las mesas de trabajo del proyecto denominado “Armonización y Actualización del 
Patrimonio de los municipios de Michoacán”. La toma de protesta estuvo encabezada por 
el Vocal Ejecutivo del Centro Estatal de Desarrollo Municipal (CEDEMUN), Jesús Mora 
González, quien durante su intervención destacó que el 2023 debe ser un año de 
consolidación en el tema de paridad de género, recordando que hay un total de 86 
síndicas en Michoacán, quienes realizan un trabajo incansable por cada uno de los 
ayuntamientos….EN EL MARCO de la rueda de prensa semanal del PRD, la diputada 
Local Mónica Estela Valdez Pulido, quien fue presentada como coordinadora del Grupo 
Parlamentario perredista, dijo que “hasta ahora hemos sido y seguiremos siendo un grupo 
parlamentario con conciencia, una oposición responsable abonando con nuestro trabajo a 
la construcción de un Michoacán fuerte, justo y solidario. Las mujeres en unidad siempre 
pretenderemos el bien común, alejado de intereses personales y con la firme convicción 
de que nuestro trabajo está presente en todo el estado”, expresó Moni Valdés. Mientras 
que la legisladora Julieta Gallardo Mora, quien se reincorporó al grupo legislativo 
perredista, destacó que “es el momento exacto y correcto para regresar a esta fracción 
parlamentaria del PRD; en este momento es tiempo de reconstruir, es tiempo de unir. 
Aquí no valen los intereses personales, económicos, aquí solo cabe el interés que es 
Michoacán”…EL LEGISLADOR Víctor Manuel Manríquez forma parte ya de las filas del 
Movimiento Ciudadano y funge como delegado nacional de este organismo político en 
Michoacán… 

http://www.ahuizote.com/2023/03/31/cobaem-y-see-en-busca-de-un-saneamiento-
financiero-columna-politica-la-opcion/ 
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BARRICADA 
EMMANUEL CERVANTES 
 
LA TENDENCIA DEL PERIODISMO CADUCO ES DESAPARECER  

El periodismo está siendo desplazado por la generación de contenidos. En Michoacán hay 
un sector obsoleto en su forma de comunicar y que cada vez más se les cierran espacios 
para cobrar del erario. 

 

Con la Ley General de Comunicación, se pretende una vuelta de tuerca para evitar que 
autoridades despilfarren recursos a medios como premio o castigo a la prensa afín. Por 
ejemplo, los Ayuntamientos podrán destinar como gasto del Programa Anual de 
Comunicación Social, en su conjunto, solo el 0.1 por ciento del Presupuesto de Egresos 
Anual correspondiente. 

En la entidad están plenamente identificados los medios o grupos de periodistas, no de 
presión, sí de extorsión. También aquellos que están anclados en el pasado o quienes 
confunden abrir una página en una red social con periodismo. Cada vez tienen menos 
espacios para forzar a que les entreguen dinero a cambios de noticias a favor, que solo 
leen los mismos que pagan. 

En el Congreso es práctica común que los diputados hagan sus propios “medios” para 
ingresarlos a los convenios publicitarios. En los Ayuntamientos hay que mantener la 
vigilancia ya que la distribución de recursos en efectivo es algo sabido. 

La reforma de Comunicación Social será un parteaguas a nivel nacional y un golpe para 
sinfín de medios que, para sobrevivir, tendrán que dejar de ser un apéndice de algún 
político o funcionario y aprender a conseguir inversión de la iniciativa privada. 

Derrocar al Gobierno, ¿en serio? 

Dice la Real Academia Española que derrocar significa: 

“Hacer caer, generalmente por la fuerza, un Gobierno o sistema de Gobierno, o a alguien 
de un puesto preeminente”. 

Afirmó el coordinador parlamentario del PRI, J. Jesús Hernández que se apoyarán en 
revoluciones que “ayuden a disparar procesos elimina dictaduras”, y que eso llevará a su 
partido a “derrocar al Gobierno”. 

Del offshore al nearshoring 

Quitando la paja al debate de las posibles inversiones en Michoacán, se debe analizar 
con más seriedad los cambios geopolíticos que están permitiendo a México ser un nuevo 
jugador global. 

 

 



 

En la discusión de la nueva dicotomía entre globalistas y soberanistas (fin cíclico de la 
globalización) en la nueva etapa de desglobalización, se pasará del off shore al 
nearshoring -es decir, se transitará de la economía de ultramar a la de cerca de la costa-, 
para formar un regionalismo que haga bloque contra Asia, y en ese juego, México tiene la 
cobertura geográfica y política para ser catapulta de inversiones y Michoacán juega un 
papel importante por el puerto. 

Senado 

PAN, PRI y PRD deben estar preocupados. Mientras siguen en disputas de si se alían o si 
no lo hacen, la brecha rumbo al Senado de la República es amplia. Si bien son métodos 
de muestras representativas, flashazos momentáneos, la última encuesta nacional Enkoll 
dice que, si hoy fueran las elecciones para senador en Michoacán, Morena tiene de 
preferencia efectiva 59; AN, 11; PRI, ocho y PRD siete. Se afilan los cuchillos morenistas. 

Y Morón en el evento de Claudia… 

La visita sabatina de Sheinbaum mostró quién dirige sus esfuerzos en la entidad. Desde 
que fue recibida en el aeropuerto de Morelia, hasta el final de sus actividades públicas, 
alguien no fue visto… O sería que Raúl, estaría ocupado con Silvano, su amigo, como él 
le dice. 

8M y adicciones 

A propósito del 8M, es sabido que la violencia de pareja y sexual son el resultado de 
factores a nivel individual, familiar, comunitario y social. Pero también hay que hablar de la 
provocada por las adicciones al alcohol y la drogadicción y actuar. 

El enfoque debe ser preventivo, más que punitivo para disminuir la posibilidad de 
situación de violencia. El origen de la prevención -y la transformación de los patrones 
culturales- es detectar conductas de riesgo para evitar desencadenar la violencia. 
Observemos qué están haciendo las autoridades responsables de estos temas. 

¿Y la vacuna? 

En febrero del 2021, la UMSNH afirmó que la vacuna contra el covid desarrollada aquí, 
estaba en fase 1. Bien, aunque no se conoce públicamente cuánto presupuesto se 
destinó, cuánto se gastó, cómo fue erogado. 

Y ahora, Yarabí, la rectora, dice que nunca fue un proyecto de la UM, sino solo una 
colaboración. Al ex rector silvanista, por cierto, egresado de Chapingo, no de la UMSNH, 
le empiezan a brotar anomalías en su gestión… familiares, ex funcionarios de UM y 
Gobierno con plazas entregadas por Raúl Cárdenas. 

Un botón: Leopoldo Callejas Fonseca, ex jefe de nóminas de la UMSNH con plaza de 
técnico académico; José Cárdenas España, profesor investigador asociado A tiempo 
completo es hijo de Raúl Cárdenas Navarro; María Paulina Cárdenas; técnico académico 
asociado, es sobrina de Raúl…Hay 150 plazas así, Yarabí inició el proceso de las bajas. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/31/la-tendencia-del-periodismo-caduco-es-
desaparecer-columna-politica-barricada/ 
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EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 

YA SE ESPERABA LO DE MANRÍQUEZ  

DESDE LO OSCURITO LE MUEVEN EL TAPETE A PONCHO MARTÍNEZ. 

 Tal y como lo comenté en una entrega anterior, el ahora diputado ex perredista Víctor 
Manríquez se incorporó a las filas de Movimiento Ciudadano cómo delegado o 
coordinador como quiera llamarle, más no como presidente, ojo. 

Fue el propio dueño de MC Dante Delgado quien le dio la bienvenida allá en la Ciudad de 
México durante el Consejo Nacional de dicho instituto político. Ahora MC tiene ya en su 
persona un representante popular, porque renunció al PRD pero no a la diputación cómo 
debió haber sido, por congruencia ¿no cree usted? 
Así que quien ocupó el lugar de Manríquez en la coordinación del Grupo Parlamentario 
del PRD en la fue la diputada Mónica Valdez Pulido y se reincorporó Julieta Gallardo que 
andaba un poco descarrilada. 
Lo que está aún por definirse es la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano y 
aumentan los rumores que ésta recaerá en la figura del ex candidato al gobierno de 
Michoacán, Carlos Herrera Tello. 
DESDE LO OSCURITO ALGUIEN ALGUIEN LE MUEVE EL TAPETE A PONCHO 
MARTÍNEZ……… Últimamente la administración municipal que encabeza Poncho 
Martínez ha Sido objeto de una serie de ataques, y todo indica que es con el fin de 
perjudicarlo políticamente y se sospecha que bien pudiera ser el diputado morenista Juan 
Carlos Barragán Vélez, quien está obsesionado en convertirse en candidato por Morena a 
la presidencia municipal de Morelia y para ello ha hecho hasta lo imposible por 
desacreditar al alcalde. 
También los ataques se han centrado desde hace tiempo en contra del director de 
Mercados, Marcos Garibay y el secretario de Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, a 
quienes los Integrantes de la Coalición de Mercados, acusan de no cumplir con sus 
demandas. 
Esos son sólo pretextos para denostar el avance del gobierno local, pues son cosas que 
se pueden dirimir sin necesidad de bloquear calles o las entradas al ayuntamiento en 
perjuicio de las y los morelianos, como dijera el inombrable, es «politiquería pura». 
En contraste, Poncho Martínez reiteró su respaldo a los comerciantes que todos los días 
trabajan de manera honesta para llevar un sustento para sus familias y son motor de la 
economía local. 
Se acercan los tiempos políticos y es por ello que habrá fuertes ataques contra Martínez 
Alcázar, eso ni lo dude. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/31/ya-se-esperaba-lo-de-manriquez-columna-
politica-el-francotirador/ 
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BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
 
EL ANIVERSARIO DEL PRI, UNA PENA  

*RECURSOS Y ESFUERZOS ESTATALES A FAVOR DE CLAUDIA. 
*LA REFLEXIÓN… 
*EL ANIVERSARIO DEL PRI, UNA PENA. 
*FESTEJO ESTATAL CON 250 PERSONAS EN PURUÁNDIRO. 
*UTILIZA EL PRI INSTALACIONES Y RECURSOS ESCOLARES. 
Vaya que FREDY echó la casa por la ventana para quedar, no bien, sino muy pero muy 
bien con la jefa de gobierno de la Ciudad de México CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, la 
evidente “Corcholata” preferida del señor de las mañaneras y pues, el jefe del ejecutivo 
estatal, no dejó pasar la oportunidad para pronunciarse en favor de la gobernante 
capitalina. 

 

Primero, una recepción en el aeropuerto internacional de Morelia, a donde llevaron de 
acarreados a estudiantes del Centro Universitario del Valle de Zacapu, los que al ritmo de 
una pirecua bautizaron a la gobernante capitalina con el alias de “Nana Claudia” y la 
bañaron de confeti, abrazos, porras y hurras. 
Segundo acto, un desayuno portalero desde el conocido Hotel Casino, allá en el Portal 
Hidalgo del centro de esta ciudad capital, dónde por varios minutos, más de 30, FREDY 
se exhibió con la jefa de gobierno, desayunando en pleno portal moreliano, en el que 
degustaron alimentos tradicionales del estado y la declaró: “Claudia hermana, ya eres 
michoacana”. Así que el segundo acto, le salió muy bien. 
Tercer acto, con algunos pequeños problemas, pues no abrieron el evento al populacho, 
bueno, ni a los medios de comunicación invitaron, solo a los que les pagan, pero casi 
lograron reunir a los más de mil personas que se requieren para llenar el Teatro Morelos 
del Centro de Convenciones, por allí unos cuantos huecos, pero se debió a eso, ni 
siquiera a las huestes de RAÚL MORÓN invitaron, con el pretexto de que era un evento 
“institucional”. 
En el Cuarto acto, reunieron un poco más de una veintena de alcalde michoacanos, para 
con ellos al frente celebrar un evento relativo al desarrollo del convenio para la 
instauración del “gobierno digital” con el gobierno del estado y el capitalino, en el que 
FREDY presumió que gracias a ese programa se duplicaron los ingresos estatales. Casi 
nadie entendió la presencia en el evento del ex gobernador LEONEL GODOY RANGEL, 
hoy solo es diputado federal morenista. 
En el quinto acto, FREDY reunió a las autoridades de las comunidades de los pueblos 
originarios que han optado por un gobierno autónomo y el ejercicio del presupuesto 
participativo, para presumirlos como un gran logro de su gobierno, tan así fue, que 
CLAUDIA dijo que lo tomará como ejemplo para ponerlo en práctica en la capital de la 
república. 
Sexto acto, ya para irse, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, fue entrevistada por el 
periodista estrella del Sistema Michoacano de Radio y Televisión que dirige el ex líder 
morenista SERGIO “EL YEYO” PIMENTEL, me refiero al comunicador BENJAMIN 
MENDOZA, quien hizo un trabajo impecable de acuerdo a las necesidades que le 
plantearon sus patrones, una entrevista plana de un poco más de 8 minutos, sin 



 

 incidentes, comedida y ad hoc, para las circunstancias de la visita “institucional” de la 
gobernante capitalina. 
LA REFLEXIÓN… 
En mi opinión, FREDY puede incurrir en un grave error político, pues puso las cosas a un 
precio muy alto, ya que el haber preparado y ejecutado las actividades para promover a la 
jefa de gobierno doña CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, en el nivel en que las puso, fueron 
una apuesta muy cara, la que de fallarla, su costo podría inclusive, determinar que el 
sexenio de FREDY se convierta en cuatrienio. 
En ese contexto, ahora FREDY se obliga a preparar eventos del mismo nivel, de la misma 
intensidad emocional y por supuesto, de la misma trascendencia para con las demás 
“corcholatas presidenciales”, a menos claro, que FREDY ya esté seguro que la decisión 
de Palacio Nacional será en torno a la SHEINBAUM y que lo que las demás corcholatas 
hacen, solo es coreografía. 
Ahora, si el señor gobernador está bien informado y le atina en su premonición política de 
que la jefa de gobierno capitalina será la ungida como la “Coordinadora Nacional de los 
Comités de Defensa de la 4T” y luego la candidata de Morena a la presidencia de la 
república, pues pude aspirar a tener un sexenio gubernamental en muy buenas 
condiciones. 
Finalmente, FREDY debe de reflexionar profundamente, sin soplanucas y en paz, sobre la 
necesidad o no, de buscar alguna interlocución con el profesor RAÚL MORÓN ORÓZCO, 
porque, de ser CLAUDIA SHEINBAUM PARDO la candidata y luego la señora presidente, 
corre el riesgo de que MORÓN lo rebase por la derecha, pues el trabajo de RAÚL no es 
“institucional”, sino político y ese tiene más valor, así que a tantearle. 
EL 94 ANIVERSARIO DEL PRI, UNA PENA. 
Pues sí, este sábado 4 de marzo se celebró el 94 aniversario de la fundación del Partido 
Revolucionario Institucional, solo que en 1929, Don PLUTARCO ELÍAS CALLES, le puso 
Partido Nacional Revolucionario y en el 4 de marzo pero de 1938, el general LÁZARO 
CÁRDENAS DEL RÍO le puso Partido de la Revolución Mexicana, para que el 18 de 
enero de 1946 viera la luz el hoy conocido como Partido Revolucionario Institucional 
designado así por el general MANUEL ÁVILA CAMACHO. 
Desde su fundación hasta el año dos mil en que perdió por primera vez la presidencia de 
la república, los eventos conmemorativos de su fundación siempre fueron apoteósicos, 
sobre todo, se festejaban en los tres niveles, es decir, en el federal, estatal y municipal, 
acudiendo a ellos absolutamente toda la clase política, el presidente de la república, los 
gobernadores y los presidentes municipales, así como legisladores de todo tipo, en 
resumen, una fiesta nacional. 
Todavía hasta el año de 2018 en que terminó el sexenio de ENRIQUE PEÑA NIETO, los 
festejos no cambiaron mucho en su estridencia, empero, desde entonces, los festejos se 
realizan más que como para no dejar pasar desapercibida la fecha, pero la decadencia 
del PRI se ha reflejado hasta en este tipo de festejos. 
FESTEJO ESTATAL CON 250 PERSONAS EN PURUÁNDIRO. 
Ejemplo de los anterior, fue el acto del festejo del 94 aniversario del tricolor en Michoacán, 
cuya dirigencia que encabeza GUILLERMO VALENCIA REYES, optó por irse a un 
municipio en el que responsabilizaron al presidente municipal de la concentración priista, 
la que lastimosamente apenas llegó a 250 personas de asistencia, incluyendo a los 
mirones, pues se hizo en una plaza pública. 
Incluso, me dicen, que para garantizar una asistencia aceptable, se determinó tomar la 
protesta estatutaria a 40 presidentes y 40 secretari@s generales de sus respectivos 



 

comités municipales, solo que, ni éstos llegaron completos, ante la falta de calidad moral, 
política y capacidad de convocatoria de los actuales dirigentes estatales. 
Tradicionalmente, el evento de aniversario de la fundación del PRI en Michoacán, se 
celebra mínimo en el edificio que alberga las oficinas del comité directivo estatal y se 
invita a toda la clase política priista, que incluye a lideres y ex líderes de los sectores y 
organizaciones, así como a sus ex presidentes, ex gobernadores, ex legisladores locales 
y federales, así como a funcionarios y ex funcionarios municipales. Esta vez no lo hicieron 
así. 
Hoy, repito, ante la falta de calidad política y moral, la capacidad de convocatoria de la 
actual dirigencia es mínima, hay mucho repudio, de manera que, al conocer de esa 
circunstancias, los actuales dirigentes se vieron en la necesidad de refugiarse en un 
municipio gobernado por un edil priista y sobre de éste descargaron la responsabilidad 
política y económica del evento. 
UTILIZA EL PRI INSTALACIONES Y RECURSOS ESCOLARES. 
Imagino, ya saben que para eso de andar imaginando cosas soy experto, que las 
autoridades fiscalizadoras, tanto de la administración estatal como del Instituto Electoral 
de Michoacán, pudieran ser las responsables de explicarnos sobre la legalidad o no, de 
que los dirigentes del Partido Revolucionario Institucional, utilicen recursos públicos en 
sus actividades partidarias. 
Y es que, esta semana que terminó, los priistas del municipio de Morelia presumieron que 
acudieron a la Tenencia de Atapaneo, con el objeto de entregar el premio o 
reconocimiento “Lic. Luis Donaldo Colosio Murrieta”, al profesor MELCHOR CASTRO 
COUTO, seguramente por algunos méritos ganados al interior de ese partido. 
Todo muy bien, solo hay un pequeño detalle, el evento lo realizaron al interior de una 
escuela y también utilizaron a los alumnos de esa escuela como “público” para atestiguar 
la entrega de tan merecido reconocimiento, pero insisto, no se discuten los méritos del 
profesor galardonado, sino que se utilicen para fines partidistas las instalaciones de una 
escuela pública, lo que desde mi perspectiva es una irregularidad sancionable por la ley. 
Por si fuera poco, en el evento del 94 aniversario de la fundación del Partido 
Revolucionario Institucional realizado en la plaza pública de Puruándiro Michoacán, se 
utilizó a una escolta y banda de guerra de CECYTEM local, lo que también constituye una 
irregularidad, pues se trata de un evento eminentemente partidista y eso está sancionado 
por la ley. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/30/el-aniversario-del-pri-una-pena-columna-
politica-bajo-la-lupa-2/ 
 
PORTAL HIDALGO 
LA OPINIÓN EN BREVE 
LORENA CORTÉS 

VIOLENCIA CONTRA MUJERES CONTINÚAN AL ALZA 

Este 8 de marzo, día internacional de la mujer, cientos de miles de mujeres en todo el 
mundo salen a marchar, entre otras cosas para denunciar la violencia contra las mujeres y 
niñas. Diariamente en este país, asesinan a 10 mujeres por misoginia. Hay un abuso 
sexual cada 10 minutos contra una mujer o niña, se estima que el 99% de esos delitos no  

http://www.ahuizote.com/2023/03/30/el-aniversario-del-pri-una-pena-columna-politica-bajo-la-lupa-2/
http://www.ahuizote.com/2023/03/30/el-aniversario-del-pri-una-pena-columna-politica-bajo-la-lupa-2/


 

se denuncian. Hay más mujeres desplazadas por la inseguridad, cada vez más víctimas 
de trata y madres buscadoras que no encuentran a sus hijos. 

Desde que se registró este delito en 2015, las muertes violentas contra las mujeres no 
cesan, por el contrario, van al alza, en México en el 2021 se registraron 2,749 víctimas de 
homicidio doloso y en el 2022 2,807, 58 víctimas más que el año anterior. 

En Michoacán desde que se registraron las muertes violentas contra mujeres, los 
homicidios dolosos desde el 2017 han ido al alza, 2017 con 121, 2018, 152; 2019,172; 
2020, 229; 2021, 271; 2022, 232. Este último año registraron 39 muertes violentas menos, 
en comparación con el año anterior (2021). (SESNSP,2023). 

Michoacán ocupa el tercer lugar a nivel nacional de lesiones dolosas, en enero de este 
año, 2023, se registraron 331 carpetas de investigación, lo que quiere decir que diez 
mujeres cada día de enero se presentaron en alguna agencia del ministerio público a 
denunciar algún tipo de violencia con dolo. (SESNSP, 2023). 

Por eso marchan las mujeres por que a diario una mujer, por el sólo hecho de serlo, es 
víctima de una serie de violencias que se han normalizado. Si bien el grueso de las 
víctimas de los homicidios dolosos en México son hombres jóvenes y los victimarios 
también, son los hombres los que en su gran mayoría más del 99% cometen los 
asesinatos contra las mujeres, es decir los hombres se matan entre ellos y son los que 
están asesinando a las mujeres, según la antropóloga Rita Segato, además de los altos 
índices de impunidad, es el mandato hegemónico de las masculinidades violentas lo que 

Marchan las mujeres porque son madres de hijas a las que violaron y mataron, marchan 
hijas a las que les asesinaron a una hermana, marchan abuelas que se quedaron sin una 
hija o una nieta, por el solo hecho de ser mujer. En un país donde la impunidad de las 
muertes violentas es más del 80%. 

Incomodan a propios y extraños las mujeres que al marchar y “destruir” monumentos o la 
puerta de palacio, porque cada una tiene una historia de una víctima que contar. 

Luchan por un Michoacán más seguro mas igualitario y más pacifico 
Resultan incomodas – 
Descalifican a que rayen edificios 

De acuerdo con la Ley Nacional de Uso de la Fuerza y el Protocolo Nacional sobre Uso 
de la Fuerza, que es el marco legal que aplica a todas las policías del país sin excepción, 
el personal policial que participe en operativos destinados a brindar seguridad durante una 
protesta, deberá utilizar los niveles de fuerza que sean estrictamente necesarios y 
proporcionales a la situación para controlar a las personas que se encuentran en la 
protesta en caso de que éstas infrinjan algún ordenamiento legal. (Daira Arana,2023) 



 

Este 8M, si sales a marchar, además de tu pañuelo verde, tu playera morada, tu botella 
de agua y tu celular con 100% de pila, lleva contigo la Ley Nacional sobre Uso de la 
Fuerza, revísala previamente, y considérala una herramienta para ejercer con mayor 
libertad tu derecho a la protesta y mejorar nuestras interacciones con la Policía. 

https://portalhidalgo.com/la-opinion-en-breve-4/ 
 
 
PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 

DESDE LO OSCURO LE MUEVEN TAPETE A PONCHO 

Últimamente la administración municipal que encabeza Poncho Martínez ha sido objeto 
de una serie de ataques perversos, y todo indica que es con el fin de perjudicarlo 
políticamente y se sospecha que bien pudiera estar detrás el diputado morenista Juan 
Carlos Barragán Vélez, quien está obsesionado en convertirse en candidato por Morena a 
la presidencia municipal de Morelia y para ello ha hecho hasta lo imposible por 
desacreditar al alcalde. 

También los ataques se han centrado desde hace tiempo en contra del director de 
Mercados, Marcos Garibay y el secretario de Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, a 
quienes los Integrantes de la Coalición de Mercados, acusan de no cumplir con sus 
demandas. 

Esos son sólo pretextos para denostar el avance del gobierno local, pues son cosas que 
se pueden dirimir sin necesidad de bloquear calles o las entradas al ayuntamiento en 
perjuicio de las y los morelianos, como dijera el innombrable, es “politiquería pura”. 

En contraste, Poncho Martínez reiteró su respaldo a los comerciantes que todos los días 
trabajan de manera honesta para llevar un sustento para sus familias y son motor de la 
economía local. 

Se acercan los tiempos políticos y es por ello que habrá fuertes ataques contra Martínez 
Alcázar, eso ni lo dude. 

NO FUE SORPRESA LO DE VÍCTOR MANRÍQUEZ 
Tal y como lo comenté en una entrega anterior, el ahora diputado ex perredista Víctor 
Manríquez se incorporó a las filas de Movimiento Ciudadano cómo delegado o 
coordinador como quiera llamarle, más no como presidente, ojo. 

 

https://portalhidalgo.com/la-opinion-en-breve-4/


Fue el propio dueño de MC, Dante Delgado quien le dio la bienvenida allá en la Ciudad de 
México durante el Consejo Nacional de dicho instituto político. Ahora MC tiene ya en su 
persona un representante popular, porque renunció al PRD pero no a la diputación cómo 
debió haber sido, por congruencia ¿no cree usted? 

Así que quien ocupó el lugar de Manríquez en la coordinación del Grupo Parlamentario 
del PRD en la fue la diputada Mónica Valdez Pulido y se reincorporó Julieta Gallardo que 
andaba un poco descarrilada. 

Lo que está aún por definirse es la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano y 
aumentan los rumores que ésta recaerá en la figura del ex candidato al gobierno de 
Michoacán, Carlos Herrera Tello. 

LE COSTÓ LLEGAR AL PODER Y AHORA SE AFERRA A ÉL COMO UN DICTADOR 
A la chachalaca tabasqueña (Andrés Manuel López Obrador) le costó mucho llegar a la 
presidencia de México y ahora se aferra a él, se comporta como un dictador; atropella la 
ley y las instituciones que juró respetar, insulta y persigue a la oposición, se niega a 
perder los privilegios que ahora goza y se enriquece al igual que sus familiares, amigos y 
compadres bajo el manto de la impunidad. 

Quiere López Obrador ser el árbitro de las elecciones en el 2024 y de esa manera 
perpetuarse en el poder a través de una corcholata creando un maximato. 

Está probando las mieles del poder, cree que es el que debe imponer las reglas 
electorales a su antojo pisteando las leyes y que tiene derecho a decidir quién será su 
heredero o heredera en el trono, de esa manera no perderá sus privilegios ni tampoco se 
preocupará de ir a la cárcel por el daño que le está haciendo a México. 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-22/ 
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CIUDAD VIOLETA  
 “Violeta” en el título de esta columna porque es el color que se utiliza el 8 de marzo, para 
visibilizar el apoyo hacia las mujeres, generar conciencia de las brechas de género 
existentes e incentivar el trabajo por la igualdad de derechos y oportunidades. El origen 
mismo del Día Internacional de la Mujer se instituyó para poner al centro del debate 
público los avances alcanzados y, sobre todo, los desafíos pendientes para garantizar los 
derechos humanos de las mujeres y la igualdad de género. 

 

 

https://portalhidalgo.com/poder-publico-22/


 

Sin duda, alcanzar la equidad de género va más allá de visibilizar cada año las demandas 
de las mujeres, e Iluminar inmuebles públicos o monumentos de color violeta durante el 
mes de marzo me parece sólo “maquillaje político” que en nada contribuye a cambiar la 
realidad en que vivimos. Deberíamos pedir que esos recursos se destinen mejor a la 
compra de aparatos médicos para realizar mastografías y combatir el cáncer de mama, 
que constituye la principal causa de muerte en las mujeres, tan sólo en México, durante el 
2021, fallecieron por esta causa 90,525 personas. 

A propósito del 8M seguramente se nos actualizarán las cifras que año con año utilizan 
para demostrar que políticamente se ha avanzado. Al menos en México las mujeres 
representan poco más del 52% del total de la población y, de acuerdo con el informe 
“Women In Business 2022”, el 33% de los puestos directivos del país son ocupados por 
mujeres, más aún la política de paridad de género ha llevado a que poco menos del 50% 
de los congresos locales se integren por mujeres. Sin embargo, pese a todo lo anterior, 
nuestras ciudades no han cambiado, parecen ignorar esos cambios sociales tan 
significativos. Resulta inevitable la pregunta ¿Por qué la ciudad no cambia su esencia 
masculina? 
La respuesta es multifactorial, pero fundamentalmente se debe a que nos cuesta mucho, 
a hombres y mujeres, reconocer que la división de roles es una construcción social y no 
un estado natural; que está en nuestro inconsciente y, por lo tanto, lo seguimos 
perpetuando. Esta es la causa de que la mayoría de las mujeres, aún y cuando ocupan 
puestos directivos, desarrollan prácticas “machistas” e incluso misóginas, que en nada 
contribuyen a la equidad de género. 

Existe una imperiosa necesidad de modificar la ciudad a fin de adecuarla a nuestra 
realidad social. El urbanismo no es neutro, está cargado de supuestos que han provocado 
grandes desigualdades sociales, no sólo contra mujeres, sino en contra de infinidad de 
grupos minoritarios, como aquellos con orientación sexual diversa, grupos étnicos o 
indígenas, personas con algún tipo de discapacidad, las infancias, las personas jóvenes, 
personas de talla baja, entre otros. Por esta razón, cuando se habla de incorporar la 
perspectiva de género se debe entender que se busca visibilizar las necesidades de todos 
los grupos que integran la sociedad, con diferencia de género, edad, condición física, etc. 

La ciudad la vamos diseñando, perpetuando los roles de género. Hoy en día, aun cuando 
la participación de las mujeres dentro de la población económicamente activa (PEA) se 
estima en 40%, prevalece la asociación del espacio público como algo de hombres y el 
privado-doméstico como algo femenino. De aquí que se considere que el trabajo que 
debe ser remunerado sea el realizado en lo público, mientras que el realizado en el hogar, 
no. 

La evidencia más clara de lo anterior, es que los hombres, al llegar a casa, pensamos en 
el espacio de descanso, caso contrario de las mujeres, que aun y cuando trabajen fuera 
de casa, al llegar a su vivienda deben atender los pendientes de la comida, la limpieza, el 
cuidado de los hijos y demás actividades propias del hogar. Incluso, aunque se 
distribuyan tareas entre los miembros de la familia, la mujer asume la responsabilidad de 
supervisar que se hayan realizado.  

 

 



 

Las mujeres y los hombres no vivimos ni experimentamos el espacio urbano de forma 
similar. Las mujeres siguen siendo las principales responsables de las tareas relacionadas 
con el cuidado de los familiares, la preparación de la comida, la compra de alimentos, etc. 
De aquí que los tradicionales estudios de movilidad basados en origen-destino 
invisibilizan e ignoran que las mujeres tienen patrones de movilidad muy distintos, de la 
casa al trabajo dejan al niño en la escuela, pasan a comprar alimentos, visitan a los papás 
o algún familiar enfermo, pasan a la tintorería y demás actividades que hacen que sus 
recorridos sean poligonales y no respondan la lógica de origen-destino. 

Lo anterior tiene como consecuencia que se siga planificando la ciudad con base en una 
zonificación de usos de suelo, donde se conforman extensas zonas de vivienda, zonas de 
trabajo, zonas de ocio, incluso la distribución del equipamiento educativo, de salud o 
cultural se piensa en términos de las zonas habitacionales, como si la mujer siempre 
estuviera en casa. Conozco de múltiples casos, en los que es todo lo contrario, las 
mujeres resuelven buena parte de las demandas de equipamiento en sitios más cercanos 
a su lugar de trabajo que de residencia. 

En la misma vivienda denominada “de interés social”, que se construye por miles en 
nuestra ciudad, subyace en su diseño el supuesto de que hay una mujer al cuidado de la 
casa. Ni siquiera se contempla un espacio para quienes trabajan desde casa. Si la 
vivienda se diseñara bajo la perspectiva de que todos los integrantes de la familia 
participan de las tareas del hogar, tendríamos cocinas mejor ubicadas, más amplias e 
iluminadas. 

Todos los fraccionamientos “privados” que especulan con la seguridad para elevar sus 
precios, ignoran que esa seguridad es a costa de la inseguridad de la ciudad. ¿Han 
pensado en lo inseguro que resulta, más para una mujer, caminar por una calle sin 
ventanas, sin gente y sólo con una interminable barda, aislada visualmente del resto de la 
ciudad? 

Por último, hay que señalar que existen en México 11 distintos tipos de familias, y la 
tradicional conformada por madre, padre e hijos, representa sólo el 25% del total. Nos 
falta mucho por construir una ciudad que propicie la igualdad de género, pero ¡Es 
IMPOSTERGABLE COMENZAR A CONSTRUIRLA YA! 
https://acueductoonline.com/ciudad-violeta-salvador-garcia-espinosa/ 
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AMAR SER MUJER 
 “Anónimo era una mujer” 
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-Virginia Wolf 

Ya es marzo otra vez. Las calles se vuelven a vestir de morado para mantenernos 
conscientes de la deuda histórica de la humanidad con las mujeres, no para que se pague 
pues no hay forma de compensar a aquéllas que vivieron bajo el abuso, o al menos el 
desprecio, sufrido por su naturaleza femenina, sino para que eso pare de una vez. 

Todos y todas tenemos derecho a un amor primario: amarnos a nosotros mismos y 
mismas, con los dones y rasgos particulares de cada quien. Amar ser mujer no debería 
ser un privilegio de unas pocas que han logrado vivir libremente su naturaleza, sino un 
derecho de todas  a sentirnos orgullosas y apreciar nuestra forma única de ser persona en 
el mundo. 

Ser mujer no puede seguir siendo una condición que defina, delimite o proyecte cómo 
debería ser la vida de una fémina, para que sea socialmente aceptable o incluso 
conveniente. La vida misma ha demostrado que los estándares impuestos a las mujeres  
son frágiles por ser construcciones sociales y no naturales. El poder de la fuerza corporal 
masculina que le dio a los hombres el rol de proveeduría y protección de la familia, se 
desbarata en el momento en que una mujer tiene que enfrentar la vida sola, por el motivo 
que sea, y logra hacerlo exitosamente. 

Menstruar no debería ser vergonzoso; esa sangre que se derrama cada periodo tendría 
que ser una alabanza a la posibilidad de seguir transmitiendo la vida y de proyectar la 
continuidad de la especie humana hacia el futuro. El acceso a productos de higiene y 
salud que permiten a las mujeres sentirse más cómodas y sanas durante y debido a su 
periodo, no debería ser un objeto de lucro que distingue a quienes pueden adquirirlo de 
quienes no, sino que debería ser una responsabilidad comunitaria atender esas 
necesidades como un tributo a la vida misma. 

El cuerpo femenino no debería ser ocasión de morbo ni estar sujeto a demandas 
absurdas de tallas, formas o colores, pues no es un medio de satisfacción sexual, sino de 
la expresión de ese espíritu inimitable que lo habita. Un cuerpo femenino no está para ser 
elegido, sino para ser amado.  Pero primero, por ella misma. 

Pero esto no se trata de un cliché barato que aparece en una publicación en redes. Se 
trata de la negación a las mujeres del derecho a amarse a sí mismas. Social y 
culturalmente, se brindan muchos elementos para que una mujer no se ame así misma: 
recibir amor y aprecio está relacionado con lo atractivo de su cuerpo, y esto, con su talla y 
formas, lo cual raya en lo irreal y contranatural.  Nada es suficiente para ser totalmente 
apreciadas. Incluso, ha habido incontables historias reales y ficticias, de mujeres que para 
poder desarrollarse según sus propios anhelos, necesitaban hacerse pasar por hombres. 
Y por cierto, hasta la fecha, la etiqueta de negocios para mujeres impone el traje sastre a 
usanza masculina. 

 

 



 

Las habilidades laborales de las mujeres son constantemente puestas en duda y más aún 
entre oficios y profesiones tradicionalmente realizados por varones.  El hecho de ser 
madre ha sido asociado por mucho tiempo y de manera insensata con un desempeño 
menor en el trabajo, imponiéndose así el techo de cristal. La inteligencia emocional de la 
mujer se relaciona históricamente con debilidad o falta de carácter, aunque 
recientemente, se le ha empezado a reconocer algunas ventajas, por lo que cuando una 
mujer asciende en la jerarquía organizacional, se le concede el puesto de recursos 
humanos o de responsabilidad social, como una pantalla para proteger a la empresa de 
críticas por sus prácticas organizacionales o de falta de equidad de género. 

Y seamos sinceros: desde el embarazo, ser mujer se ha experimentado como una 
decepción. Hasta hace una generación, era muy común que un padre padeciera cierta 
desilusión al enterarse de que el bebé en camino, era mujer y no hombre como él, y por el 
contrario, engendrar a un niño lo llenaba de orgullo.  De ahí las atrocidades que 
sucedieron en países como China donde la política de un solo hijo como control de la 
población que se mantuvo vigente hasta el 2015, se llevó al extremo con los aberrantes 
abortos selectivos por género.  

Necesitamos dejar de contar la anécdota de la “primera mujer que…” para motivar y 
sensibilizar hacia la equidad de género para pasar ya a la normalización de la 
autoapreciación femenina. 

Independientemente del tema de violencia y abuso contra la mujer, que es urgente y que 
no debería estar más a discusión, necesitamos de un nuevo feminismo que nos recupere 
a las mujeres, nuestro derecho a amar serlo, para hacer posible la plenitud femenina y la 
verdadera igualdad en nuestra vida común. 

https://postdata.news/nudos-de-la-vida-comun-amar-ser-mujer/ 


